

Val-de-Marne

# Val-de-Marne : produits locaux, bénévoles... les épiceries coopératives résistent, malgré « un équilibre fragile »

Ces magasins tenus par des bénévoles proposent « une autre façon de faire ses courses » : en circuit court, souvent bio, avec des prix bas quasiment sans marge. Et malgré un contexte difficile, le succès est là. Ce mardi, l'épicerie Choisy Ta Cop, lancée au printemps, est primée par le territoire Grand Orly Seine Bièvre.

Par **Marine Legrand**

Le 21 novembre 2023 à 06h30



Créteil (Val-de-Marne), le 15 novembre 2023. Chez Coop'Cot, comme dans les autres épiceries coopératives, il faut adhérer pour y faire ses courses. En échange, on s'engage à participer au rayonnage, à l'étiquetage, à la facturation... LP/Marine Legrand

On y trouve des biscuits, du fromage, de la viande, de la bière, du beurre, de la farine... Mais ce n'est pas un supermarché comme les autres. Chez [Coqueli'coop](#) à Cachan (Val-de-Marne), comme dans les autres [épiceries coopératives](#) du Val-de-Marne, ce sont les adhérents qui garnissent les rayons, qui tiennent la caisse et qui trouvent les fournisseurs. Ce sont eux aussi qui ont le droit d'y faire leurs courses.

Ce modèle original de consommation, mis à l'honneur en novembre à l'occasion du [mois de l'Économie sociale et solidaire](#), a commencé à essaimer dans le département en 2020. Le pari semble réussi trois ans plus tard. Ces épiceries ont trouvé leur place malgré le Covid, l'inflation et [le tissu associatif qui manque de bénévoles](#) habituellement.

### **« On travaille avec des producteurs situés au maximum à 250 km d'ici »**

Coqueli'coop a pourtant bien cru que la fin de son aventure était arrivée. En mars dernier, son bail à [Fresnes](#) arrive à son terme et « la mairie n'a pas souhaité le renouveler », se souvient Clarisse Da Col, l'une des dix coprésidentes. L'épicerie de 140 m<sup>2</sup> fonctionne pourtant parfaitement, avec jusqu'à 300 membres pour la faire tourner. « Nous avons commencé à chercher de nouveaux locaux dès septembre 2022 et cela s'est avéré compliqué. Nous ne trouvons rien. Cela nous a mis en difficulté. » L'équipe se résout à fermer la société, une SAS, et poursuit ses recherches durant des mois.

En juin, le ciel s'éclaircit enfin lorsque la mairie de [Cachan](#) lui propose un local de 70 m<sup>2</sup> en plein centre-ville. « Ce fut la seule ville à nous écouter et nous accueillir réellement, confie Clarisse Da Col. Ils ont fait des efforts très importants. »



Cachan (Val-de-Marne), mi-septembre. L'épicerie coopérative Coqueli'coop a perdu son local à Fresnes mais a pu se relancer grâce à la mairie de Cachan qui lui a trouvé un emplacement, rue des Saussaies.

Depuis mi-septembre, Coqueli'coop a donc repris vie côté Cachan, et avec un statut associatif cette fois. Elle a perdu des adhérents avec ce déménagement, certes, mais en compte tout de même 190. Des événements originaux y sont organisés, comme visiter la ferme d'un éleveur de volailles qui fournit l'épicerie. « On travaille avec des producteurs situés au maximum à 250 km d'ici. On choisit des fournisseurs ou grossistes vertueux, faisant des choix qualitatifs. »

**« 15 à 30% moins cher que chez Biocoop ou Naturalia »**

« La qualité des produits », « l'état d'esprit » et « les prix bas » sont la recette du succès de ces épiceries, décrypte Marie-Noëlle, l'une des deux salariées responsables de [Coop'Cot](#), à Créteil, la première du genre à avoir vu le jour [dans le Val-de-Marne](#). « Notre panier coûte 15 à 30 % moins cher que chez Naturalia ou Biocoop par exemple, même

si nous restons plus chers que des enseignes comme Lidl, mais dont les produits n'ont rien à voir. » Le gorgonzola bio est vendu 13,98 euros le kilo chez Coop'Cot par exemple, contre 24 euros chez Monoprix ou 29 à 35 euros chez Biocoop et Naturalia.

« Notre marge n'a rien à voir, nos charges sont très peu élevées vu que nous ne sommes pas salariés », ajoute Clarisse Da Col à Cachan. « Notre marge très faible paye pile poil nos deux salaires à temps partiel, le loyer et les charges. Un équilibre fragile », avoue Marie-Noëlle.



Créteil (Val-de-Marne), le 15 novembre. Chez Coop'Cot, le gorgonzola bio est vendu 13,98 euros le kilo, contre 24 euros chez Monoprix ou 29 à 35 euros chez Biocoop et Naturalia.

Chez Coop'Cot, l'association compte de plus en plus d'adhérents : 250 adhérents dont 180 « actifs » contre 150 en 2022. Le modèle séduit un public varié : un tiers de retraités, un tiers de 40-60 ans et un tiers de moins de 40 ans, dont une trentaine d'étudiants qui bénéficient d'une remise en caisse et payent ainsi les produits à prix coûtant.

## **À Choisy, l'idée provient des habitants**

À [Choisy-le-Roi](#), Choisy Ta Cop a ouvert en avril et sera inaugurée en janvier 2024, dans le quartier des Gondoles. Elle est née de l'initiative de riverains dont Sébastien Hutin, élu d'opposition DVG. Elle compte déjà 260 membres. « La ville nous a mis en relation avec le bailleur social Batigère et nous avons pu obtenir ce local de 140 m<sup>2</sup>, un ancien magasin de pêche. Grâce à la force du collectif (bénévoles, artisans locaux, autres épiceries coopératives...), nous l'avons remis en état et équipé. »

La mairie a aussi octroyé une aide de 7 500 euros et l'association vient de remporter deux appels à projet Économie sociale et solidaire (ESS) qui lui seront remis ce mardi par le Grand Orly Seine Bièvre et le 28 par le département.

Elle fourmille désormais de projets comme des ateliers, un partenariat avec les centres sociaux, l'embauche d'un salarié... Ou encore [le calendrier inversé](#) à partir du 1er décembre : chacun — membre ou pas — pourra venir déposer un cadeau emballé qui sera ensuite remis à des associations caritatives locales pour Noël.

*Coqueli'coop, 32, rue des Saussaies, à Cachan, [coquelicoop.fr](http://coquelicoop.fr).*

*Coop'Cot, galerie de l'Échat, 92, avenue du Général-de-Gaulle, à Créteil, [coquelicoop.fr](http://coquelicoop.fr).*

*Choisy Ta Cop, 22, avenue d'Alfortville, à Choisy-le-Roi, [www.choisytacoop.fr](http://www.choisytacoop.fr).*